

UNIVERSIDAD SAN FRANCISCO DE QUITO USFQ

Colegio de Ciencias Sociales y Humanidades COCISOH

Análisis del discurso político de Rafael Correa en el 2006 y Daniel Noboa en el 2023 en Ecuador centrándose en su presentación como outsider

Doménica Escalante Zabala

Ciencias Políticas

Trabajo de fin de carrera presentado como requisito
para la obtención del título de

Licenciada en Ciencias Políticas

Quito, 11 de enero de 2024

UNIVERSIDAD SAN FRANCISCO DE QUITO USFQ

Colegio de Ciencias Sociales y Humanidades COCISOH

**HOJA DE CALIFICACIÓN
DE TRABAJO DE FIN DE CARRERA**

**Análisis del discurso político de Rafael Correa en el 2006 y Daniel Noboa en el 2023
en Ecuador centrándose en su presentación como outsider**

Doménica Escalante Zabala

Nombre del profesor, Título académico	Regis Dandoy maestro en Ciencias Políticas con mención en Estudios Europeos
--	---

Quito, 11 de enero de 2024

© DERECHOS DE AUTOR

Por medio del presente documento certifico que he leído todas las Políticas y Manuales de la Universidad San Francisco de Quito USFQ, incluyendo la Política de Propiedad Intelectual USFQ, y estoy de acuerdo con su contenido, por lo que los derechos de propiedad intelectual del presente trabajo quedan sujetos a lo dispuesto en esas Políticas.

Asimismo, autorizo a la USFQ para que realice la digitalización y publicación de este trabajo en el repositorio virtual, de conformidad a lo dispuesto en la Ley Orgánica de Educación Superior del Ecuador.

Nombres y apellidos: Doménica Escalante Zabala

Código: 00334435

Cédula de identidad: 1720626298

Lugar y fecha: Quito, 11 de enero de 2024

ACLARACIÓN PARA PUBLICACIÓN

Nota: El presente trabajo, en su totalidad o cualquiera de sus partes, no debe ser considerado como una publicación, incluso a pesar de estar disponible sin restricciones a través de un repositorio institucional. Esta declaración se alinea con las prácticas y recomendaciones presentadas por el Committee on Publication Ethics COPE descritas por Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing, disponible en <http://bit.ly/COPETHeses>.

UNPUBLISHED DOCUMENT

Note: The following capstone project is available through Universidad San Francisco de Quito USFQ institutional repository. Nonetheless, this project – in whole or in part – should not be considered a publication. This statement follows the recommendations presented by the Committee on Publication Ethics COPE described by Barbour et al. (2017) Discussion document on best practice for issues around theses publishing available on <http://bit.ly/COPETHeses>.

RESUMEN

El objetivo de este artículo es el poder analizar y comparar los discursos políticos de Rafael Correa en 2006-2007 y Daniel Noboa en 2023 para identificar si se presentaron como candidatos "outsiders" (ajenos al sistema político tradicional). Inicialmente se define el concepto de outsider y se establece el contexto político, social y económico de cada época. Luego se plantea la pregunta de investigación sobre si ambos candidatos mostraron características de outsiders en sus discursos. Se analizan fragmentos del debate presidencial de 2006 y el discurso de posesión de 2007 de Correa, así como del debate de 2023 y discurso de posesión de Noboa. Se identifican elementos comunes en ambos como énfasis en el cambio, críticas al sistema, ofrecimiento de soluciones innovadoras, entre otros.

Palabras claves: outsiders, corrupción cambio, revolución, comunicación política.

ABSTRACT

The objective of this article is to analyze and compare the political speeches of Rafael Correa in 2006-2007 and Daniel Noboa in 2023 in order to identify whether they presented themselves as "outsiders" (outside the traditional political system). Initially, the concept of outsider is defined and the political, social and economic context of each era is established. Then, the research question is posed as to whether both candidates showed outsider characteristics in their speeches, analyzing fragments of Correa's 2006 presidential debate and 2007 inaugural speech, as well as Noboa's 2023 debate and inaugural speech. Common elements in both are identified, such as emphasis on change, criticism of the system, offering innovative solutions, among others.

Key words: outsiders, corruption, change, revolution, political communication

Contenido

Antecedentes	8
Justificación	9
Introducción	10
Características de un candidato Outsider	12
Discurso Político de Rafael Correa 2006 - 2007	15
Discurso Político de Daniel Noboa 2023	20
Análisis de los discursos políticos de Daniel Noboa 2023 y Rafael Correa 2006-2007	27
Conclusión	30
Referencias	31

Antecedentes

En este ensayo analizaremos el discurso político de Rafael Correa en el 2006 y el de Daniel Noboa en el 2023 con el fin de identificar si los candidatos presentaron características de outsiders en sus discursos políticos. No obstante, para poder comenzar es necesario entender el concepto de outsider y el contexto político, social y económico en el que ambos candidatos se encontraban. Los candidatos outsiders son los que se presentan a unas elecciones sin contar con una experiencia en política o en administración pública, también muchas veces son considerados como los que son “ajenos a la política”. Sin embargo, una definición un poco más exacta es la que usa Borja (2012) en donde menciona que los candidatos outsiders son aquellos que están a fuera de estos cuadros partidistas, además, de la vida pública activa de un país y que participan por primera vez como candidatos en un proceso electoral.

Por otra parte, es importante entender el contexto político, social y económico que se vivía en el 2006 ya que en ese año el país estaba intentando superar una crisis política la cual era el resultado de los gobiernos presidenciales interrumpidos. Debido a las diversas movilizaciones civiles, los levantamientos indígenas, además, de las intervenciones militares con los que se destituyeron a varios presidentes. La inestabilidad que se estaba viviendo en el país en el 2006 estuvo acompañada de una de las crisis económicas más profundas según el registro de la historia ecuatoriana, todo esto fue por causa de que casi a finales de los 90's productos como el petróleo tuvieron una caída de (9,2\$ por barril), sin embargo, esta no fue la única perdida ya que también hubo perdidas en los sectores productivos como el sector turístico y agrícola que fueron afectados por el fenómeno del “Niño”.

Por otra parte, el contexto político, social y económico del país en el 2023 en el tema político existe una crisis política bastante fuerte, pues es la primera vez que un presidente

declara la muerte cruzada lo que ocasiono que muchas de las leyes económicas, sociales, y de seguridad sean imposibles de aplicarse ya que el país solo está funcionando con el poder ejecutivo. En el tema económico el país atraviesa una ola de desempleo y un déficit de inversión lo cual ha generado que muchos de los ciudadanos emigren y que muchos trabajos se estanquen o cierren debido a la falta de recursos económicos. Sin embargo, uno de los temas más importante aquí es la seguridad, pues actualmente el país vive una ola de violencia en donde se estima que “el país cerrará el 2023 con una tasa de 40 homicidios por 100.000, situándose como el más violento de la región” (Mella, 2023). Este nivel de inseguridad y de violencia se ha concentrado en Guayaquil y luego se “disperso” en otras ciudades como Quito, Manta, Quevedo y Durán. Los ataques han ido escalando, dejando como resultado una “tasa de homicidios fue de 26 por cada 100.000 habitantes, y en la actualidad ya se ubica en 20, con una tendencia a crecer, con lo que se estima que a final del año cerraría en 40 homicidios por cada 100.000 habitantes, convirtiéndose en el país más violento de la región” (Mella, 2023). En el lado social la ciudadanía tiene un sentimiento de inconformidad y de resentimiento con las instituciones y con el gobierno es por esto por lo que en estas elecciones extraordinarias muchos de los votantes apostaran por el cambio y lo nuevo.

Justificación

Creo que es interesante el poder analizar si Rafael Correa en el 2006 y Daniel Noboa en el 2023 pues solo de esta forma se podrá entender si es que los dos candidates se presentaron desde un principio hacia el electorado cómo outsiders por medio de sus discursos políticos o si este término fue una adjudicación de personas externas o factores los que influyeron a que se los etiquete de esta forma.

Pregunta Central

- ¿Identificar si Rafael Correa y Daniel Noboa se presentaron como outsiders en sus discursos políticos?

Hipótesis

- Rafael Correa en 2006 y Daniel Noboa en 2023 si presentaron características de outsiders en sus discursos políticos

Metodología

En este artículo la metodología que se utilizó es metodología cualitativa, la cual se utilizó para analizar y recopilar información de discursos políticos de varias fuentes como (Facebook, Youtube, Periódicos, Artículos, Revistas y Ensayos) que se utilizaron para poder encontrar las características de un político o de una persona “outsider” y poder usarlas en el análisis. Además, que se pudo realizar un análisis simétrico ya que se encontraron los discursos del primer debate y de la posesión logrando una comparación simétrica.

Introducción

Existen varias definiciones para el término de outsiders, por ejemplo, la de Marco (2004) que denomina al “outsider” como alguien de noción “antipolítica” que surge desde afuera del sistema político y que se caracteriza por tener un discurso demagógico y anti-sistema que lo ayuda a acaparar atención. También lo denomina una forma de liderazgo o de discurso personalizado con un enfoque hacia la crisis institucional y al agotamiento de la ciudadanía con este gobierno. Lo cual se conecta mucho con lo que Carreras (2012) menciona sobre su noción y percepción de outsider mencionado de igual forma “aprovechamiento, crisis, falta de legitimidad y agotamiento de partidos tradicionales”. Si es verdad que existen muchos significados de outsiders, sin embargo, casi todas las definiciones tienen las mismas particularidades pues todos mencionan y catalogan al outsider como un candidato que surge

fuera del sistema político tradicional, además que no se identifica con las ideas de los partidos tradicionales por lo cual crea este nuevo partido político, también se hace énfasis en que este candidato es alguien fuera del medio política es decir no tiene experiencia en la política ni en la administración pública.

No obstante, esta última idea de que el candidato outsider no debe tener nada de experiencia política ya no es del todo un “requisito” necesario ya que últimamente se ha podido visualizar que algunos de los candidatos outsiders sí estuvieron involucrados en la política del país. Un ejemplo de esto es Rafael Correa Delgado quien fue ministro de economía en el 2005 y el 2006 gano las elecciones presidenciales siendo outsider otro ejemplo de esto es Daniel Noboa fue legislador por la provincia de Santa Elena en donde presidió la Comisión de Desarrollo Económico en el Parlamento desde el 2021-2023 y en las elecciones extraordinarias del 2023 gano las elecciones. A pesar de estos dos escenarios presentados donde ambos candidatos presidenciales estuvieron involucrados en la política aun así fueron catalogados como outsiders.

Este cambio de escenario se debe a que actualmente existen tres interpretaciones comunes que ayudan al entendimiento de este término. El primero expresa que los outsiders son todos los candidatos que se presentan si tener una experiencia previa en cualquier ámbito de la política. El segundo es que también se consideran outsiders a los candidatos que de alguna forma “participaron en la política” pero se mantuvieron al margen del ámbito político o que ocuparon un cargo político y presentan esta alternativa de cambio con propuestas o partidos que apuntan a una visión crítica del gobierno o de la política de ese momento. La última es con la que más se lo asocia al termino y son todos los candidatos que, no tienen nada a favor y que las posibilidades de triunfar son bajas en este análisis tomaremos estas tres interpretaciones. Ya que tenemos delimitado el concepto de outsider y de las

interpretaciones que se utilizaran en este análisis es preciso de igual forma entender un poco sobre lo que es un discurso político que para Fabbri & Marcarino (2002). Es un discurso destinado a llamar la atención con el fin de disuadir y convencer al electorado de sus propuestas y visión, por otra parte, el discurso político de un outsiders es similar a lo anterior ya que lo único que cambia es que este candidato puede presentar ideas innovadoras o nuevas.

Características de un candidato Outsider

A pesar de que ya conocemos el concepto de outsiders y que tenemos en cuenta las tres interpretaciones que en este análisis se va a utilizar es importante delimitar algunas características que se tomaran en cuenta en el análisis del discurso político de Rafael Correa 2006 y Daniel Noboa 2023. La primera característica es una de las más comunes y es que los candidatos outsiders no necesitan una experiencia previa en la política, para Rodríguez (2016) esta noción de no estar involucrada en la política es un elemento importante de analizar, pues nos ayuda un poco a entender a estos nuevos políticos “outsiders” que llega a este mundo de la política sin tener ninguna experiencia previa y crean un impacto.

La segunda característica importante es el outsider como un candidato alternativo y ajeno a los partidos tradicionales o al establecimiento político esto se refiere al candidato como alguien alternativo o independiente que se aleja de lo tradicional y presenta esta ruptura de los partidos tradicionales y trae ideas nuevas e innovadoras. No obstante, en esta categoría Rodríguez (2016) también engloban a las personas que, si bien si son nuevas y tiene ideas innovadoras, están afiliadas a partidos tradicionales, pero sin estar tan inmersos en este partido algo así como estar, pero a la vez no. Esta es una forma que muchos partidos tradicionales utilizan ya que les ayudan primero a tener este aire de innovación y cambio, mientras que a los candidatos outsiders les ayuda a tener más reconocimiento y muchas veces

más posibilidades de ganar. Por su parte, el establecimiento político en este contexto del outsider como alguien alternativo es más como un aporte extra hacia su imagen, debido que en este ámbito se lo considera al establecimiento político con dos características principales. La primera corresponde a todos los candidatos políticos que nunca pasaron por la capital de país algunos ejemplos de esto son los presidentes de Estados Unidos como (Roosevelt, Clinton, Wilson, entre otros), sobretodo porque muchos de estos candidatos ya habían ocupado cargos políticos por lo que Bull (2012) no los catalogaba como candidatos outsiders debido a que tenían de cierta forma experiencia previa y sobre todo estaban ya en el ámbito político, por lo que los denomino como políticos un un “establishment”.

Otra característica del establecimiento político es que para todos los candidatos alternativos que presentan esta coyuntura crítica hacia lo tradicional y que muchas veces en us discurso político se basa en dar una crítica y falencias que el estado o que el partido tradicional muchas veces ha tenido. Además, que en su discurso político este tipo de candidatos se adjudican de salvadores y de representantes auténticos que han sobrevivido a los males del gobierno, también se presentan hacia el electorado como ciudadanos con voluntad propia para hacer el cambio y salvar al país de sus males. Por otro lado, también les ayuda a tener este establecimiento político como outsider el hecho de que muchas veces los partidos que se presentan son partido que surgen a través de la sociedad civil o partidos antipolíticos, dando un nuevo giro a lo que entendemos como un candidato outsider ya que no es solo la persona externa o ajena la política si no la persona o candidato que se ha esforzado en crear este partido o sociedad política disruptiva de la política tradicional.

La última característica es los outsiders como aspirantes y con pocas posibilidades ganar, en esta característica se junta a los dos grupos de candidatos que se puede tener en este concepto de outsider el primero es el grupo de outsiders que es ajeno a la política, mientras

que el segundo los que tiene experiencia previa. Este panorama de no tener posibilidades ganar o más conocido como tener todo en contra, esto se puede dar por algunos ámbitos el primero es que el candidato no tiene el suficiente apoyo de su partido por ejemplo no tiene. Mucha publicidad o mucha participación en su campaña es más un candidato que pasa desapercibido, también se puede dar por que se percibe un rechazo de la gente. Sin embargo, es importante destacar que a pesar de estas “dificultades” que se pueden presentar los candidatos terminan ganando. Después de ver las características es importante tener en cuenta que el concepto o la etiqueta de outsiders se va a ver empleado establecido ya no solo para la gente que viene afuera de la política o los ajeno, si no para las personas que estuvieron en un cargo político durante un periodo establecido e igual se presentan a estas elecciones con ideas innovadoras y con el fin de poder crear rupturas al orden tradicional establecido que muchas veces se refiere a ver un ruptura ideológica de la izquierda, derecha o de candidatos antipolíticos.

Además de las características existen también varios tipos de candidatos outsiders esta clasificación depende mucho de los criterios que la persona o el investigador los quiera catalogar ya que se lo puede catalogar por el tipo de ideología con el que se sienten identificados, la posición que tiene frente a los partidos políticos, las tolerancias frente a ciertos temas en específicos, la seriedad que puede presentar como candidato (haciendo referencia hacia la imagen del candidato y sobre la seriedad que lleva al momento de hablar y de relacionarse con medios, pensando de cierta forma en su carrera y vida pública). A pesar, de que existe varios tipos de categorización para los candidatos el que es un poco más común y sobre todo es el más relevante para esta investigación es la tipología del candidato y de poder diferenciarlo por las actividades que hacía antes de entrar al ámbito políticos en este caso sería el de Economista para el caso de Rafael Correa y el de empresario para Daniel

Noboa. No obstante es importante recalcar que existen varias categorías que Am arcar diversas profesiones y que estas se dividiéndole tanto como para el ámbito de figura pública como cantante, actos periodista, como de las personas de perfil “reservado” mencionando a los maestros, ingenieros, CEOS entre otros.

Discurso Político de Rafael Correa 2006 – 2007

A continuación, analizaremos el discurso de Rafael Correa en dos momentos importantes el primero es en el debate presidencial del 2006 y segundo en es en la posesión del mandatario del 2007. En el debate presidencial del 2006 se mencionarán varios temas el primer tema que se mencionó en el debate del 2006 fue los gobiernos de Ecuador y la interrupción de los mismos haciendo referencia a la crisis institucional que el país estaba atravesando la pregunta fue “¿Si usted no gana se compromete a ninguna acción legislativa para derrocar al nuevo presidente constitucional sea quien sea sí o no?”(Secretaria General de la Comunicación de la presidencia, 2006) en este debate el candidato presidencial Rafael Correa (2006) menciona primero que su partido nuevo Alianza País está comprometido con la democracia y que respetará todo ya que su partido y el creen en la democracia participativa directa y ciudadana en esta primera introducción que hace el candidato se puede empezar a ver ciertas características de un candidato outsider primero por que menciona a su partido como algo nuevo y alternativo que se desvincula de todo lo anterior. Si bien no hace una mención explícita de ser algo alternativo y nuevo se puede ver esta percepción y esta actitud de cambio que tiene al momento de presentar y responder a las preguntas del debate.

La segunda pregunta del debate “¿Se compromete usted a no apoyar absolutamente ningún intento de derrocar los actuales jueces de la corte suprema de justicia posta de garantizar una cierta seguridad jurídica en el país?” (SECOM, 2006) en esta parte del debate

presidencial Rafael Correa (2006) menciona de nuevo a su partido político Alianza País, además que ataca de forma directa al Partido Social Cristiano (PSC) y a la derecha extrema, aquí por ejemplo hace una referencia un poco clara a una de las características que se mencionaron anteriormente sobre como los candidatos critican a las ideologías con las que no se representan y culpan a las personas que tuvieron errores y que dejaron al país en crisis. Por lo que en este pequeño parafraseo de lo que dice Rafael Correa se puede visualizar una crítica hacia la derecha extrema y hacia como los mismos poderes de siempre (o sea los partidos tradicionales) han dejado al país en crisis. También menciona sobre cambios y sobre la reestructuración de la corte ya que hace un énfasis de que el en 97 los partidos de siempre (haciendo referencia al Partido Social Cristiano y a los partidos de extrema derecha) ya que ellos han generado una politización de la corte creando corrupción y trampas en los procesos. Menciona esta frase que me parece interesante ya que muestra este discurso antipolíticos y presiento que aquí se lo puede visualizar como se empieza a posicionar como un candidato outsider “Alianza País un triunfo contundente de la ciudadanía que cambie la correlación de fuerzas y que obligue a los mismos de siempre a consensuar en función del país” (Rafael Correa, 2006) escogí esta frase porque siento que empieza a dar esta pauta de que este nuevo partido político alianza país es alternativo y que con su candidatura va a traer cambios y nuevas reestructuraciones leyes que van a dar este nuevo giro a la política y al país.

En la tercera pregunta habla de la ley y reforma de los hidrocarburos la pregunta concreta es “Si usted es electo ¿cuál va a ser su postura respecto a los contratos con las empresas internacionales se vale cambiarlos unilateralmente sí o no?” (SECOM, 2006). El candidato a la presidencia Rafael Correa (2006) menciona sobre que todo esto se debe primero a las mafias de los partidos político y al mal manejo que se ha tenido por parte de los ministros y los gobiernos en general y sobre como muchos partidos políticos hablan sobre

una “estabilidad política” cuando no hay nada de esto que los que venden esta idea son todos esos partidos que no ganan hace más de 20 años un puesto a la presidencia y que ya es hora de decir basta que lo único que han hechos es un software que ha generado corrupción otra frase importante que menciona y que hace referencia a la estabilidad política es esta “esa es la estabilidad política que buscamos no señores no nos engañemos la estabilidad política es cuando la democracia vuelva a su legítimo dueño que somos nosotros los ciudadanos” (Rafael Correa, 2006) y esto es un poco del mismo discurso que hemos venido escuchando de que toda esta crisis que está pasando esto es por las mafias y la corrupción que hay en el estado ya hay mal manejo de los poderes pues esto ha ocasionado la inestabilidad política del país. La ultima pregunta que se analizó en el discurso fue sobre la dolarización y pues aquí menciono los mismos elementos de arriba de corrupción mafias y culpar a los partidos políticos tradicionales que ha politizado el poder y han generado ganancias solo para ellos y han empobrecido al país además que han dejado crisis política y económica para los ciudadanos.

Discurso político de la posesión de Rafael Correa del 15 de enero del 2007, inicia agradeciendo su triunfo al pueblo ecuatoriano y hace mención de que ellos son dueños del país. Impone un discurso nacionalista en donde menciona muchas veces términos como volver a tener patria y emprender este viaje de una revolución ciudadana que aquí es otro ejemplo de cómo en cada parte que él va mencionando se va a pareciendo esto dialectos de un outsider por ejemplo el hace mucho énfasis en esto de revolución de cambio como fin de demostrar que tiene esta motivación de ser diferente y de aportar nuevas ideas al país y de sacar adelante. En esta posesión Rafael Correa (2007) tiene varios discursos antipolíticos el primero es que hace mención de que “Va a recuperar la patria de los grupos que han mantenido secuestrado a la patria” (Rafael Correa, 2007) aquí se puede ver un discurso de

anti política en donde el candidato culpa de la crisis y de todos los estragos del gobierno anterior. Empieza a mencionar que va a ver muchos cambios en todo lo que es el sistema político, social y económico de Ecuador ya que este ha sido destruido por un sistema perverso y corrupto, aquí Rafael Correa (2007) empieza con este dialogo de corrupción y de cómo combatir a estas personas y de no dejarlos impunes de nada.

También menciona que “Alianza País más que como un lema de campaña es más como una esperanza de la patria vuelve y con ello vuelve el trabajo vuelve la justicia vuelven los millones de hermanos y hermanas expulsados de su propia casa por la migración” (Rafael Correa, 2007) en esta posesión se presentan y sobre todo se puede ver que se enfoca mucho en este dialogo del cambio y apuesta muchos por culpar a los gobiernos anteriores además de los partidos tradicionales que han estado en el poder con el fin de hacer un énfasis que él no es igual a los demás y de su nuevo partido “Alianza País” es la definición exacta de lo que es el cambio con todo esto se puede ver que en todos los discursos y la frase que se han podido visualizar hasta ahora lo que más perdono mía de ellas es el ser diferente y cambiar todo para así poder lograr un mejor país por lo que menciona que este cambio empezó el 26 de noviembre que fue cuando se dieron las elecciones presidenciales ya que ese fue el punto de partida para iniciar este cambio desde los cimientos. El “eje primordial de esta revolución o cambio es el cambiar la constitución y la transformación profunda con el fin de poder crear una nueva constitución para este siglo XXI”, esta frase es un poco de las pautas que este nuevo gobierno se va a plantear ya que habla de que con este cambio de constitución va a renacer un nuevo Ecuador en donde se dé una verdadera democracia en donde se escuchen todas las voces de los ciudadanos ecuatorianos. Hace de nuevo un énfasis en que esta crisis institucional se debe a que ha caído en las “garras de la corrupción” (Rafael Correa, 2007) y que esto llegó a su fin ya que en su gobierno no hay espacio para esto.

En su discurso también tiene este discurso de recuperar la patria que la han tenido sometida entre engaños, pobreza, inestabilidad y que con esta revolución ciudadana todo esto va a llegar a su fin. Pues se va a crear políticas y doctrinas que van a ser el motor social del país, en esta parte de su discurso de posesión es la primera vez que menciona sobre como los índices de violencia subieron, que hay mucha inequidad y crisis. Habla sobre tecnología y se refiere a esta en términos de tener mejores canales informativos del sector público con el fin de que los ciudadanos ecuatorianos puedan ver de qué forma el dinero está siendo ocupado, además de tener conocimiento de los proyectos que el gobierno tiene, que esto marcará una diferencia positiva ya que el pueblo por primera vez tendrá en conocimiento lo que el gobierno va a realizar. Es verdad que a lo largo de este análisis de discurso se han presentado varios discursos antipolíticos que han marcado a este candidato como un outsider, sin embargo el que voy a presentar a continuación, puedo decir que es uno de los discursos antipolíticos más marcados en donde se presenta de la mejor forma esta característica “nunca olvidar los crímenes de los banqueros corruptos que quebraron el país” como podemos ver aquí este discurso es antipolítico y también es una forma de presentarse nuevamente como alguien diferente, pues hace esta declaración con el fin de que el ciudadano entienda que no tiene y no tendrá nada que ver ni mucho menos pensar que puede llegar a implementar leyes o decretos que afecten al pueblo tanto como afectó la dolarización y la crisis que este género.

Como podemos ver cuando Rafael Correa era candidato a presidente en el 2006 su discurso en el debate si nos dio varios índices de ser un candidato outsider como mencionar temas de cambio hechas la culpa a gobierno anteriores, presentar este nuevo partido político llamado “Alianza País” como algo nuevo diferente que va a generar cambio y pues si se podía un poco percibir este aire de outsider de cambio un poco de esta característica de outsider alternativo. No obstante, en la posesión del 15 de enero del 2007 Rafael Correa ya como

presidente de la República del Ecuador se presenta como pudimos observar con un discurso no del todo diferente pero si puedo decir que con un discurso más marcado, pues se empieza ver este discurso antipolitico más visible como más tintes de que es una persona diferente alternativa que va a realizar fuertes como el crear una nueva constitución, habla sobre traer la patria de nuevo, resurgiera, salir de crisis y culpa mucho a gobiernos anterior o partidos politico por lo que creo que después de este discurso de posesión se puede decir que si se presenta de cierta forma al público como un candidato outsider ya que tiene palabras claves que lo ayudan a dar esta noción de ser un candidatos outsider alternativo.

Discurso Político de Daniel Noboa 2023

De igual forma se analizarán dos discursos politicos de Daniel Noboa el primero sera como un candidato a la presidencia y el segundo como el presidente electo de la República del Ecuador a diferencia del análisis el anterior estos dos discursos pasaron en el 2023. El debate se dividio en 5 ejes en por que se analizar. Las frases más relevantes de cada tema. El primer eje del debate presidencial 2023 fue de seguridad y gestión integral, la pregunta de este debate fue ¿Que hará usted en la presidencia para tomar una decisión sabiendo que la más usted es la más alta autoridad de las fuerzas armadas? (Consejo Nacional Electoral, 2023) el candidato a presidente Daniel Noboa (2023) menciono que el primero brindará las herramientas necesarias a las fuerzas armadas, además de darles todo el respaldo y de cuidar de ellos, así como si en algún momento algo sale mal el asumirá la responsabilidad de lo mismo ya que la última responsabilidad la tendrá el, también menciono que él tiene un pla para el tema de la inseguridad que está viviendo el país y que en este plan se van a realizar reformar en el ámbito judicial integral por lo que menciona la importancia de tener un sistema de jurados y como esto va ayudar a eliminar el crimen organizado y la corrupción del país. En esta

introducción al debate del candidato a presidente Daniel Noboa no se puede visualizar mucho este dialecto o estas características de outsider, sin embargo, se puede un poco ver como inicia dando estos tintes de outsiders alternativo ya que habla sobre cómo va a hacer reformas y cambios en sistema judicial.

El segundo eje es sobre régimen económico y creación de empleo la pregunta ¿Cuáles son los tres ejes principales que usted impulsara para que Ecuador se vuelva un país competitivo y pueda ser mejor que Colombia, Perú y Chile? (CNE,2023) Daniel Noboa (2023) menciona y da a conocer su plan sobre cómo va a invertir en el país con el fin de que Ecuador se vuelva más competitivo, habla un poco sobre los problemas actuales y la solución para sobrevivir al déficit de electricidad que el país está viviendo. Menciona sobre refinamiento de petróleo y como de esta manera se va a lograr bajar el precio del transporte ya que empezaremos a producir diesel nacional. También menciona que con ayuda de la tecnología y del gobierno de Israel van a poder almacenar y purificar el agua con el fin de poder tener reservas de agua para el siguiente año ya que se prevé que después del Fenómeno del Niño haya sequías para así “sacar del hueco que estamos hoy en día”(Daniel Noboa, 2023) de nuevo tiene un discurso antipolítico donde culpa a los gobiernos anteriores de la crisis que se vive y de que todo lo que han hecho ha sido perjudicar al país tan así que nos han metido en hueco y pues el plantear sacar al Ecuador de este hueco que es la crisis en dos los ámbitos. Menciona sobre los planes para reactivar la economía y generar más empleo como el plan semilla de ayudar a los productores medianos a tener conocimiento sobre suelo, clima competitividad y demanda para así poder generar productos buenos y competitivos que se puedan vender en el mercado internacional, también habla sobre que con esta creación muchos jóvenes van a ser beneficiados pues “Uno de cada dos jóvenes menores de 29 años no tiene un ingreso fijo 10% de desempleo y 35% de subempleo por eso vamos a gobernar

para que esa juventud tenga una oportunidad de salir adelante y tener empleo”(Daniel Noboa, 2023) se empieza a diferenciar de otros gobiernos y sobre todo da y trae ideas nuevas que lo ayuda a seguir posicionándose como un outsider alternativo que lucha y propone el cambio completo.

En sus intervenciones al momento de responder una de sus preguntas dice que “Transelectric la empresa que nadie quiere que exista porque es la más ineficiente es donde está el chanchullo es lo que hace que se prenda las termoeléctricas y las mismas mafias de siempre están metidas ahí” (Daniela Noboa, 2023) en esta cita directa se puede ver un poco sobre cómo Daniel Noboa de cierta forma nos muestra estas características de discurso político antipolítico en donde se puede evidenciar que se hace a un lado de estos gobiernos tradicionales además que opta por un discurso más frontal en donde comunica a la ciudadanía la situación actual del país y presenta soluciones concisas. Por otro lado, en el eje de Política Social y Bienestar la pregunta es “El IESS (Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social) mantiene para este 2023 un déficit aproximado de 2.600 millones de dólares lo que implica una situación crítica para la seguridad social del país que propuesta específica de reforma profunda tiene para garantizar la viabilidad de las jubilaciones del ISPOL ISFA saldar la deuda del ejecutivo con el IESS y fortalecer el sistema de salud” (CNE, 2023), por su parte Daniel Noboa (2023) se mantiene en este tipo de discurso simple y de frente en el que presenta soluciones por ejemplo frente a esta problemática el candidato menciona sobre devolver una liquidez al IESS recomprando los bonos “que gobiernos anteriores le entucaron” (Daniel Noboa, 2023) y pues todo esto se logra con la generación de empleo que se va a realizar con los bonos e incentivos que el gobierno va a dar, además que en más de una ocasión en este eje dio declaraciones como “gobierno como los que usted apoyó son los que se han beneficiado de todo” (Daniel Noboa, 2023), de nuevo podemos ver cómo este

discurso antipolítico se empieza a visualizar más y cada vez las declaraciones son un poco más precisas y no tan camufladas como los que se mencionaron en los ejes anteriores.

En el cuarto eje de democracia y participación ciudadana “Conforme a la planificación del estado se ha creado una división administrativa mediante la división de zonas cree que la división territorial nacional actual basada en división zonal ha funcionado correctamente para atención de salud, educación y seguridad en el caso de que no esté de acuerdo cuál sería su propuesta para la organización territorial” (CNE, 2023) de nuevo inicia con este discurso de que no ha servido en absoluto, por lo que plantea algo nuevo que no muchos lo conocen que es sobre una descentralización del gobierno central lo cual es de nuevo otro índice de candidato outsider alternativo ya que viene con estas nuevas ideas como descentralización a nivel de provincias y de cómo cada una de estas va a tener su propia autonomía. Poco a poco avanza el debate se puede visualizar un poco más sobre como Daniel Noboa de cierta forma empieza a mostrar algunos dialectos que se puede relacionar con ser un candidato outsider alternativo ya que cada vez esto de tener ideas innovadoras y del discurso antipolítico es más visibilidad pues ya no es necesario leerlo o entenderlo entre líneas ya que es más directo y más claro cuando habla de este tema.

En el último eje sobre sostenibilidad y medio ambiente la pregunta fue con relación a la pregunta de la consulta popular sobre el tema de extractivas por lo que la pregunta es “En este casi año y medio de gobierno ¿Quizás tomara usted acciones para pasar de un modelo extractivista a un modelo de sustentabilidad con participación de las comunidades para explotar los recursos naturales de manera equilibrada y que cada comunidad se beneficie de los réditos de esta?” (CNE,2023) “Los recursos son de todos los ecuatorianos, ecuatoriano no comas cuento somos la nueva generación y vamos a actuar como tal” (Daniel Noboa, 2023) en esta parte introduce esta frase de somos la nueva generación lo que es muy

interesante ya que se sigue estableciendo como algo nuevo, innovador y diferente pues esta siempre menciona a palabras como somos nuevos diferentes y como mencione anteriormente a medida como fue avanzando el debate se pudo visualizar como poco a poco el candidato a presidente Daniel Noboa fue esperándose de un candidato tradicional y empezó a dar estos dialectos e indicios de ser un candidato outsider. A pesar de que ya se manifiesta como alguien diferente en la contra pregunta sobre cómo va ayudar a las comunidades que viven donde se explota hace mención de que todas estas comunidades deben beneficiarse de este proceso de explotación sostenible y que en su gobierno si van a invertir en infraestructura, educación y salud para estas comunidades ya que “Somos la nueva generación no somos ni hemos sido ni contratistas públicos ni partes de gobiernos anteriores” (Daniel Noboa, 2023) con esta frase podemos ver como Daniel Noboa si se considere como outsider primero porque se desliga de cualquier vínculo con gobiernos anteriores mencionando de nuevo y dejando más claro aún que es alguien nuevo y que va hacer las cosas diferentes que con el van a a ver cambios.

A continuación, analizaremos la posesión del presidente Electo Daniel Noboa que tuvo lugar el 23 de noviembre de 2023 donde comienza mencionando un poco sobre los tiempos difíciles que está pasando el Ecuador qu “que pocos candidatos estaban dispuestos a tomar el riesgo de esta elección por bien del Ecuador y porque tengo una visión renovada y joven me lance a la presidencia” (Daniel Noboa, 2023) aquí de nuevo habla de esta características de ser un outsiders alternativ que pantera ideas de cambio nuevas innovadoras ademas que tiene este factor de ser alguien nuevo con ideas diferentes. También menciona que “pocas personas pensaban que tenía posibilidad” lo que nos lleva a esta otra característica de outsider donde se menciona al outsider como alguien que tien pocas posibilidades de ganar y aun así gana el menciona mucho que esta “ganancia” se debe a que ve esta oportunidad

como la oportunidad para poder hacer cambios y no como una revancha o una realidad de extremos que es como lo ven los otros candidatos u otras personas involucradas en la política (gobiernos pasados o partidos políticos tradicionales). Hace mucho énfasis en “soy un hombre libre y pragmático” (Daniel Noboa, 2023) siento que esta si bien no algo que se pueda entender a la primera siento que esto de igual forma resuena mucho en los ciudadanos ecuatorianos pues hace referencia de que no debe nada a nadie y de que va a saber las cosas por el país y no para su propio beneficio.

Hace mucho énfasis de igual forma en el cambio pues dice que “creo en el Ecuador en el cambio y en su futuro” (Daniel Noboa, 2023) nuevamente se hace presente esta palabra de cambio lo cual como ya hemos visto en este análisis es una palabra clave dentro de las características de un outsider, no obstante repite de nuevo que él sabe que muchas personas siguen asombradas de que el haya ganado las elecciones pero él cree que este triunfo se debe a que “a la necesidad de cambio”(Daniel Noboa, 2023) que claramente es lo que el presunto en toda su campaña y en su debate político que como pudiésemos ver presenta ideas nuevas y soluciones a problemas que hay y que otros gobierno no hicieron nada al respecto. Nuevamente tenemos “Este cambio que el país requiere tiene claramente un sentido de urgencia a la que muchos jóvenes tenemos que responder con audacia” (Daniel Noboa, 2023) aquí es muy importante tener en cuenta los terminos cambio , nuevo , jóvenes en cuenta ya que esto nos va ayudar a enternecer el analisis, sin embargo, seguimos viendo como a pesar de que no lo dice directamente si soy un candidato outsider de cierta forma lo hace visible con este tipo de discursos y sobre ver como reiteradamente repite estas palabras de cambio, nuevo y jóvenes “No podemos seguir repitiendo las mismas políticas del pasado esperando tener un resultado diferente” (Daniel Noboa, 2023) haciendo de nuevo mención en que él no va hacer nada como los anteriores gobierno si no que él va a implantar nuevas ideas e innovar

en la política generar esta ruptura de lo antiguo y verdaderamente creando este discurso de nuevo y sobre todo dando se a conocer como el presidente del cambio.

A lo largo de su discurso de posesión se puede ver como poco a poco va incorporando algunas características de un candidato outsider, además que está dejando muy claro que “Para muchos soy una generación distinta si hay algo distinto en mi es que me gusta planificar, ponernos objetivos y medir todo para ver avances” (Daniel Noboa, 2023) dejando muy claro de nuevo que es diferente que el proviene de una generación nueva y que van a ver muchos cambios. A pesar de que muchos lo ven como alguien muy joven además de ser el presidente más joven de Ecuador él menciona que la juventud para él es “sinónimo de fuerza, fuerza para vencer los retos que se nos imponen porque eso es lo que el Ecuador necesita” (Daniel, Noboa, 2023) y cómo podemos ver su discurso empieza a tener un poco de características iguales ya que se ve como cada vez repite los términos de juventud, cambio y Ecuador son palabras que están constantemente presentes.

Se adjudica como una “Persona de pocas palabras, pero un joven de acción como lo son la mayoría de los jóvenes” (Daniel Noboa, 2023) aquí y en los discursos que vemos más adelante podemos ver como hace mucho hincapié en los jóvenes y sobre todo como él se refleja como un joven más además que habla mucho de que el futuro está en los jóvenes y también que con eso viene el cambio. Los “ecuatorianos lo único que piden es una oportunidad” (Daniel Noboa, 2023) habla mucho de como con él se va a poder dar esta nueva oportunidad de un nuevo Ecuador. “Soy un hombre libre de prejuicios políticamente distinto para muchos, pero así es el Ecuador joven libre diverso y emprendedor” (Daniel Noboa, 2023) aquí hace una referencia a que él no va contra ningún político o tipo de persecución además que no va con este discurso anti que siempre tienes los candidatos por lo que él se plantea como alguien que ve más allá de eso y que va a luchar y proponer ideas nuevas con el

fin de que “Juntos rompemos rígidos esquemas para adaptarnos y progresar” (Daniel Noboa, 2023) y aquí de nuevo tiene este discurso de cambio de nuevo de romper lo anterior y poder construir algo nuevo e innovador.

Se puede ver como a lo largo de los discursos Daniel Noboa fue poco a poco integrando algunas características de un candidato outsider dejándose ver como al principio estas no eran tan visibles y tal vez abasí que leer un poco entre líneas, sin embargo, como iba avanzando su discurso y su lenguaje corporal se pudo observar cómo dejaron de ser un poco “ocultas” y tomaron la forma de ser palabras clave y directas que se empezaron a repetir a lo largo de su discurso.

Análisis de los discursos políticos de Daniel Noboa 2023 y Rafael Correa 2006-2007

Después de ver y analizar los dos discursos de cuando eran candidatos y presidentes electos se puede decir que se pudieron ver que ambos tienen varias aristas y similitudes, además que se pudo realizar un análisis simétrico lo cual ayudo mucho a que se puedan ver estas similitudes y diferencias. Por lo que ahora se puede responder a la pregunta de investigación que fue ¿Identificar si Rafael Correa y Daniel Noboa se presentaron como outsiders en sus discursos políticos? se puede decir que si y no porque de alguna forma al principio ambos candidatos si bien presentaba un discurso de con características de candidato outsider este no era tan visible para el público ya que había que leer un poco entre líneas para poder identificar. En el caso de Rafael Correa se pudo encontrar que en los dos discursos que fueron analizados el presidente electo tuvo varias palabras claves “crisis, tecnología, partido social cristiano, cambios de la constitución y culpar a la extrema derecha” fueron las palabras que primaron en sus discursos.

Por su parte, Rafael Correa tanto en el debate del 2006 como en el discurso de posicionamiento del 2007 se puede ver como en ambos discursos inicia con este discurso de cambio en donde menciona como Alianza País es lo nuevo es el cambio, en ambos discursos menciona y critica muchos a los partidos anteriores, pero se enfoca mucho en la crítica hacia el Partido Social Cristiano (PSC) y a la extrema derecha generando y sobre todo dando siempre esta característica de tener este discurso anti político muy marcado ya que culpa a todos los gobiernos y partidismo políticos tradicionales de generar inestabilidad política, además de incrementar la inseguridad y el desempleo en el país. Por lo que, si bien al principio es un poco difícil el poder encontrar estas características muy marcadas, a lo largo del debate y del discurso se pueden ir visualizando un poco más estas características y sobre todo como estas palabras de crisis política, corrupción mafias, volver a tener la patria eran palabras recurrentes que cada vez iban tomando un protagonismo más fuerte a la hora de comunicarse con los ciudadanos ecuatorianos.

Por otro lado, Daniel Noboa en sus dos discursos tuvo una actitud un poco similar ya que de igual forma al principio de su debate no menciono muchos sobre cambios fuertes eran más un discurso sobre soluciones y sobre aclarar un poco la situación del país a los ciudadanos, no obstante, si se pudieron ver algunas particularidades ya que de cierta forma en este discurso de soluciones por así llamarlo tuvo varias particularidades ya que hubo discurso en donde había palabras como corrupción mafias, cambios, jóvenes e innovación en el debate estas palabras no fueron algo que primo en sus discurso si bien es verdad que se mencionaron siento que no se los enfatizó tanto como en la posesión que estas palabras tuvieron más fuerza ya que la forma en cómo se comunicaron fue más dura y clara, ya que no había necesidad de leer entre líneas o de revisar varias veces la frase.

Se puede decir si creo que en los discursos de Rafael Correa de 2006-2007 sus características de outsider estuvieron siempre ahí y siento que no fueron tan difíciles de verlas ya que desde el momento en que se presentó a los ciudadanos ecuatorianos inicio con este discurso de nuevo alegando que su partido es y será diferente, además que en más de una ocasión culpó como ya se puede ver en el análisis de su discurso a gobiernos anteriores, partidos tradicionales y a la extrema derecha que si nos fijamos en las características que se mencionaron arriba es una característica no muy común en un candidato outsider pero que se puede dar este discurso primero porque es algo antipolítico y segundo es una crítica a la ideología que no se encuentra alineada con él. Mientras tanto con Daniel Noboa pasa algo similar, solo que como ya se mencionó él tiene al principio un discurso más entre líneas ya que no se lo puede evidenciar a primera instancia ya que las palabras como cambio, crisis, jóvenes innovación y tecnología no es algo que priman al principio de su discurso en su debate político ya que él presenta más un discurso de soluciones. Sin embargo, conforme avanza su discurso se puede ir visualizando un poco más como estas palabras claves se mencionan con más frecuencia.

Para finalizar, y responder a la pregunta de investigación de ¿Identificar si Rafael Correa y Daniel Noboa se presentaron como outsiders en sus discursos políticos? Pues diría que sí y no debido que, si hay varios elementos que se los pueden ver como candidatos outsiders in embargo, muchos de estos no son visibles a simple vista ya que hay que leer entre líneas para poder un poco entender lo que los candidatos dicen y sobre todo en estas palabras claves que ayudan a identificarlos. No obstante, a medida que se desarrollan los debates y los discursos de posesión ambos candidatos incrementan esta palabra de cambio en sus discursos con el fin de mostrar que son diferentes al resto. Entonces se puede decir que si se indentifican y se presenta como outsiders en sus discursos políticos pero que no es

algo muy visible o para todos al principio y que esto se va notando más conforme se desarrollan los discursos o debates en donde los candidatos o presidentes electos se desenvuelven

Conclusión

En conclusión, se puede decir que, si ambos candidatos se presentaron con características de outsiders, sin embargo, estas no eran muy visibles al principio ya que estaban un poco ocultas y pues conforme iba avanzando el discurso y el debate se pudo observar cómo estas eran más notorias, pues palabras claves como crisis, corrupción, cambio o revolución fueron los puntos claves para que se pueda ver como si se presentaron como outsiders ya sea de manera consciente o inconsciente. Logrando que gran parte de los ciudadanos ecuatorianos los empezara adjudicar como estos candidatos outsiders. Concluido mi análisis puedo decir que fue un poco complicado en el ámbito de poder encontrar entrevistas, debates o feria de medios completos del candidato Rafael Correa en el 2006 pues había solo recopilaciones de momentos, pero no había el discurso completo, a pesar de eso logre tener un discurso simétrico lo cual me ayudó mucho a comparar un poco los discursos de ambos tanto de cuando eran candidatos y de cuando ya se posicionaron como presidentes del Ecuador. Siento verdaderamente que el tema es muy interesante y que lo que yo analice solo es una parte de lo que verdaderamente se puede llegar a analizar.

Referencias

BORJA, Rodrigo. Enciclopedia de la política, tomo II [en línea]. México: Fondo de Cultura Económica, 2012

BULL, Peter. “Watch dogs or guard dogs? Adversarial discourse in political journalism”. En BERLIN, Lawrence N. y FETZER, Anita (eds.). Dialogue in politics. Filadelfia: John Benjamins Publishing Company, 2012, pp. 69-89

CNE Ecuador (13 de agosto 2023) Ecuador Debate 2023- Debate Presidencial 2023 [Archivo en Video]. Youtube. <https://www.youtube.com/live/XRn-mVriqxU?si=ZdRFJx0rNiTeMac8>

De Estadística Y Censos, I. N. (s. f.). Biblioteca. Instituto Nacional de Estadística y Censos. <https://www.ecuadorencifras.gob.ec/biblioteca/>

Fabrizi, P., & Marcarino, A. (2002). El discurso político. Designis, (2), 0017-32.

Informa Ecuador (15 de enero 2022) Rafael Correa discurso y toma de posesión 15 de enero 2007 [Archivo en Video]. Youtube.

https://youtu.be/gkmeBJHDVSw?si=qZOs_Tu2o_H1it4

Loaiza, Y. (2023, 16 octubre). Quién es Daniel Noboa, el joven nuevo presidente de Ecuador. infobae. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/10/16/quien-es-daniel-noboa-el-joven-nuevo-nuevo-presidente-de-ecuador/>

Marco, C. M. (2004, 1 agosto). La emergencia de outsiders en la región andina: análisis comparativo entre Perú y Ecuador. <http://hdl.handle.net/10469/5320>

Mella, C., (2023, 10 julio). La inseguridad en Ecuador escala a niveles históricos y se impone como prioridad del próximo gobierno. El País. <https://elpais.com/internacional/2023-07-10/la-inseguridad-en-ecuador-escala-a-niveles-historicos-y-se-impone-como-prioridad-del-proximo-gobierno.html>

Piedra Pauta, K. A. (2019). Marketing político y comunicación política en Ecuador: Caso de Rafael Correa en el periodo electoral 2006 y 2013 (Bachelor's thesis, PUCE-Quito).

Pineda, M. A. (2021). Outsiders, confianza institucional y dinámica del voto en Bolivia, Colombia y Ecuador. Recuperado de: <http://hdl.handle.net/20.500.12495/7619>.

Presidencia de la República del Ecuador (23 de noviembre 2023) Cambio de Mando Presidencial 2023 [Archivo en Video]. Youtube. <https://www.youtube.com/live/NLar62ulyac?si=0p4BKCH7aTqbz5Hf>

Rodríguez Andrés, R., (2016). El ascenso de los candidatos outsiders como consecuencia de las nuevas formas de Comunicación Política y la desafección ciudadana. *Comunicación y Hombre*, (12), 73-95.

Saga Estudios (11 de marzo 2017) Rafael Correa en su histórico debate presidencial 2006 parte 1 [Archivo en Video]. Youtube. <https://youtu.be/tHCE015MY8g?si=DmuLdOhSzQJC8-w->

The Editors of Encyclopaedia Britannica. (2023, 16 octubre). Rafael Correa | Biography & Presidency. Encyclopedia Britannica. <https://www.britannica.com/biography/Rafael-Correa>